
在湖南祁阳县潘市镇，郝金波的妻子用 GPS测亩仪测量稻田的
面积。

眼下正值南方多省水稻收割时节，大批来自北方的收割人员纷
纷南下。在北方他们被称为“麦客”，而在南方被称为“稻客”，来自河
南驻马店的农民郝金波便是他们当中的一员。

三年前，郝金波新买了一台进口收割机，这台收割机不但能收割
麦子还能收割水稻，能跑旱地也能走水田。郝金波开始把收割业务
做到了长江以南，哪里的农作物熟了他就到哪里收割。

每年有一半的时间在外面走南闯北，夫妻“稻客”早已习惯以车
为家的日子。有时候他们会带上25岁的儿子一起出行，儿子现在也
练就了一手出色的收割机操作技能。48岁的郝金波说，准备再干两
年就“退休”了，自己回老家带孙子，而儿子将继承他的“稻客”事业，
继续走南闯北。 新华社记者 李尕摄

夫妻“稻客”走南闯北

斯那定珠介绍巴拉村的历史文化。
细看斯那定珠已走过的 50年，35岁之前，他走出大山，忙着挣

钱，为过上好日子；35岁之后，他用辛苦积累的财富，回乡开山修路，
历经艰辛，只为让家乡富起来。

身边的人都说他不是一个合格的商人，但斯那定珠自己说：“我
是一名共产党员。” 新华社记者 侯文坤摄

藏族农民企业家的“香巴拉”梦想
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■周三有约

文·本报记者 姜晨怡

几个月以前，苏萌有多重身份：北京大学光

华管理学院市场营销系副教授、博士生导师，北

京大学新媒体营销研究中心执行主任，北京百分

点信息科技有限公司创始人、董事长。

现 在 他 的 身 份 只 有 一 个 ：百 分 点 科 技 董

事长。

因为他现在全心投入做一件事，把大数据技

术做完善，把公司做的更好。

苏萌:从教授到创业家，践行大数据

■表情

公司成立过后，经历了不断地转型与调整。

说起当时和团队成员一起，在小办公室里做数据

分析的情景，苏萌没有“忆苦思甜”的感觉。“我觉

得需要市场来检验你的产品，检验你的经营，也

检验你的团队和企业。只有真正在市场竞争中

存活下来的企业，才是真正有希望的。”苏萌说。

“有的时候我觉得，我们的技术已经非常领

先，解决方案也很完备，可就是差那么一点。为什

么？我们的客户说，我们必须选甲骨文或IBM，那

样不会出问题。虽然你很好，可是我们必须选知

做事情，有时要有一种民族责任感

苏萌曾经是学者，面对一堆数据搞研究，鼓

捣模型，发论文。在学术领域，苏萌有很多拿的

出手的成绩。

苏萌主攻营销模型开发，擅长用数据来预测

消费行为。在谈到学术领域那些个大牛前辈时，

苏萌也是一脸兴奋与崇拜。“我们做一些市场研

究模型，消费者行为预测模型，那需要很多年的

验证，最后才被证明是对的。过了几十年看起来

可能并不复杂，但是却只有那么一两个大师创造

出来了。”

我们一直感觉营销是个不那么学术的活儿，

消费者分析、广告、市场活动，人们的心理总是感

性的，那么背后的数据支撑和相应的模型会有多

大作用呢？苏萌说：“营销的实质是根据消费者

的异质性来做差异化。消费者的异质性需要由

数据来驱动，而营销的内容和形式都需要差异

化。用简单的语言来讲，为不同类型的消费者提

供不同的产品、促销等。”

谈起营销来，苏萌有很多学术词汇：传统营

销模型专注用白盒方法解决为什么的问题，而机

器学习更偏重黑盒方法解决是什么的问题，这也

使得机器学习在数据驱动营销领域正越来越受

关注。苏萌说：“市场细化应遵循‘data talks’，不

同的数据和数据类型有不同的方法，市场细分的

终极目标是个性化营销。”

苏萌是个喜欢折腾的人，跑过铁人三项也玩

萨克斯，他也有颇为丰富的履历。在读博士期

间，他有整整五年的时间研究消费用户的行为。

如其他学术大牛一样，他有着各种论文、基金和

科研项目履历，也有沃顿商学院互动媒体创新中

心中国会议的联合主席等 N多头衔。

2006 年苏萌从康奈尔大学管理学博士毕业

后回到国内，在北京大学任教。2009 年，他想在

国内创业，于是北京中关村的一间公寓里，百分

点诞生了。

苏萌不像是个学院派，但也不是传统意义上

我们脑海里的那种商人形象。当有人描述你是

“专家型企业家”，或者是“学者型企业家”时，有

人会感到欣喜，可是苏萌不会。

这可能是说明你做学者做的不够好，而做企

业呢，又做得不够专，有学究气。

苏萌把两者结合了。在他身上你会看到创

业者的热情、企业家的长远布局眼光，还有学者

的严谨。

“今年我从北大离开。因为我觉得我必须离

开。”苏萌说。

做学问，我可以很优秀

7 月末，百分点科技获得 C 轮融资，2500 万

美元。

在此之前，百分点分别获得 A 轮和 B 轮融

资，分别来自 IDG 资本和名信中国成长基金 720

万美元的 A 轮投资，以及东方星空创投和 IDG

资本联合投资的 1000万美元 B轮融资。

“我们更专注于做事情，我们不做太多宣传、

推广。”苏萌说。与其他乐于做市场活动、品牌形

象的公司相比，百分点确实是一家相对“低调”的

公司。这或许与其创始人内在的学术范儿有关。

“做学术的时候我也很认真，但是做公司更

需要你全身心地投入。每天只睡 4个小时，持续

两个星期，在做公司的时候这都再正常不过。辛

苦完了，你有一种由衷的欣喜。”经过 5 年的实

践，百分点的技术和服务已经在电商、零售、汽

车、金融、品牌制造等行业成功应用，已服务

1000多家企业客户，包括 1号店、银泰网、王府井

百货等电商，也包括一些传统行业巨头。

“做公司是一件需要各方能力的事情。我们

的技术在一些招投标中，已经 PK 掉像 IBM 这样

的国际巨头。那种感觉，你知道的。”谈到自己公

司时，苏萌有一种激情，像是对自己孩子成长的

期待，又像是对未来有着无限的预期。

在日前公布的中国大数据分析厂商 TOP50

排行榜中，百分点凭借着优秀的创新能力、全面

的服务能力、完美的解决方案、强大的市场影响

力进入榜单，同时榜上有名的还有 IBM、Oracle、

Google、Amazon、Inter 等著名企业。本榜单中，

当选的均为中国境内在大数据分析领域最具话

语权的企业。

当苏萌谈起对行业发展的看法，你就很难打

断他。在苏萌看来，当前企业原有的 IT 系统和

架构难以应对大数据需求。这些需求包括：第

一，海量的非结构化数据的采集、存储和分析。

当今世界每天产生 25 亿 GB 的数据,其中 80%是

非结构化数据。第二，传统的数据库与数据仓库

难以实现实时计算。与 CRM、ERP 等企业传统

IT 设施不同，大数据是获取、存储、整合、分析、

可视化企业内部和外部数据的一整套解决方

案。这不仅是一种营销手段，更能帮助企业改变

和拓展新的商业模式和盈利模式。“根据用户的

行为轨迹实时预测该用户当前的场景、偏好和需

求，并实时将个性化的关联信息展示到用户面前

已成为大数据营销致胜之关键技术手段。”他说。

做企业，必需很拼命

财政部财政科学研究所副所长刘尚希

在接受媒体采访时表示，认为个人所得税只

有变成以家庭为单位的征收才可能有效的

调节收入分配，实际上这个也不是绝对的。

刘尚希表示，个人所得税改革实际上方

向是明确了，就是更好的发挥税收调节收入

分配的功能。但采取什么样的方式更有效

呢？可能有多种选择。

现在社会上也有一种误解，认为个人所

得税只有变成以家庭为单位的征收才可能

有效的调节收入分配，实际上这个也不是绝

对的。因为任何的方式手段和目的是不是

匹配，这是一个需要探讨的问题。所以按家

庭为单位征收，能不能达到调节收入分配这

个目的，不能想当然。因为现实是需要很多

条件的，没有这些条件，设想是达不到的，甚

至适得其反。

比如在我们国家，假如按照家庭综合征

收，现在来看条件是不具备的。家庭成员各

方面的收入都要一起进行核算，估计很多家

庭都没有算这个账。那税务部门能不能做

到？在现有条件下也做不到。如大量使用

现金交易，这类收入难以监控。

还有，各个银行能不能联起来，这也

是一个问题。怎么才能对家庭收入进行

综合计算呢？实际上这是非常复杂的工

程。我们调节收入分配是促进社会公平，

是为了促进国家发展、社会发展和每个人

的发展。所以我认为要从现实条件出发，

一步步推进。我们要时刻考虑到我们的

目的和我们现有的条件所能达到、所能采

用的手段，用现有条件下可以采用的方式

和我们所要达到的目的进行匹配，而不是

以某个国家的做法为样板来考虑或者以

某个人的想法来想象设计怎么征收个人

所得税。

刘尚希：个人所得税改革不能完全调节收入分配
针对媒体关于“反垄断针对外国企业”

的担忧，商务部发言人沈丹阳日前表示，中

国政府有关部门依法对涉嫌垄断行为开展

调查是促进公平竞争、保护消费者权益的重

要内容。查处垄断行为是国际通行做法，在

中国无论是内资企业还是外商投资企业，如

果触犯了法律都应受到制裁，承担相应的法

律责任。

他说，反垄断法实施6年来，接受反垄断

调查的企业既有中国本国企业，也有外国企

业，并非只针对外国企业。在反垄断法面前，

所有企业一律平等，不存在“排外”的情况。

此外，针对媒体关于“国务院反垄断委

员会专家咨询组成员被解聘”的提问，沈丹

阳表示：“中国社科院研究员张昕竹因违反

《国务院反垄断委员会专家咨询组工作规

则》有关工作纪律的规定，于今年 7 月 30 日

被解聘，不再担任国务院反垄断委员会专家

咨询组的成员。”

7月当月，我国出口创月度出口新高，增

长14.5％。对此，沈丹阳表示，大幅增长有四

方面原因：一是外贸稳增长政策效应持续显

现，提振了企业出口信心。二是世界经济持

续复苏，国际市场需求逐步改善。7月份我国

对欧盟出口增长 17.4％，对美国增长 12.3％，

对香港增长 13.3％，对东盟增长 11.9％。此

外，由于欧美、日本等一些市场需求回升，加工

贸易出口实现两位数增长。三是民营企业出

口 活 跃 。 7 月 份 民 营 企 业 出 口 同 比 增 长

23.6％，是今年以来增速最高的一个月。四是

部分行业和产品出口竞争力增强。

“从这些情况来看，现在外贸出口已经

基本回暖。”沈丹阳说，但是目前国际市场需

求回升不稳定，贸易摩擦还在增多，国内综

合竞争新优势还没有完全形成，完成全年外

贸工作目标还有很大压力。

沈丹阳：反垄断不存在排外

苏萌：
美国康奈尔大学市场营销学博

士，专长于大数据营销、数据建模、

推荐系统、个性化营销、消费者行为

量化模型。

2009年创立百分点科技。2011

年担任沃顿商学院互动媒体创新中

心中国会议联合主席，2011 年荣获

中国CE-MEGA百名最活跃年轻创

业家，2012年入选北京市海聚工程。

曾执教于北京大学光华管理学

院，任副教授、副系主任、博士生导

师、新媒体营销研究中心执行主任。

■声音

现在似乎是一个全民创业的时代。

媒体上满天飞的是八零后、甚至九零后的创

业神话：一个玩世不恭的帅小伙，从小爱鼓捣新

产品，满脑子都是新想法，一不小心，决定认真做

一件事，分分钟就火了。资本投入、用户激增、未

来无限光明。

每每读到这种故事就有人提出疑问：创业的

路真的这么简单么？

你 我 都 知 道 不 是 的 。 有 时 候 我 们 刻 意

忽 略 了 一 些 东 西 ，只 为 了 心 中 那 完 美 的“ 神

话故事”。

在采访百分点这一类的科技型公司时，你会

被他们身上的激情所感动。他们在乎产品、在乎

客户、在乎技术，在激烈的竞争中厮杀出一片天

地。那可不是有股子热情、有些拿得出手的技术

就行的。

有的公司靠关系，有的公司靠渠道，有的公

司靠商业模式，有的公司靠技术和产品。左思右

想，还是靠技术靠产品的公司更长久。而且你还

要处理好方方面面的事情才行。

硅谷的课程说，创业是可以步骤化的，是可

以讲授的。在我看来，这事恐怕离了激情便不能

长久。“年轻人很有激情，但不持续。创业是一个

长跑，我们需要的是一个持续的激情。你如果要

走到创业的时候，你的热度得保持很长时间。”创

业导师如是说。

也许我们不适合创业，但且让我们永葆激

情。

你是否还会被激情感动
文·姜晨怡

名的。”苏萌说，在经历了这样的时刻，他会有一种

想法：为什么百分点不能成为一家世界级的大数

据技术与应用服务商？谷歌成立也没有多久，美

国大数据解决方案供应商 Cloudera 估值超过 40

亿美元。“美国一些大数据公司估值很高，我不觉

得我们比他们差多少。我们的团队是顶级的。”提

起自己的团队，苏萌有一种自豪感。

7 月末，百分点宣布成立百分点科学顾问委

员会，该委员会成员由三位顶尖专家组成，除了

现任首席算法科学家周涛外，沃顿商学院终身讲

习教授张忠受邀担任首席经济学家；国际营销建

模领域顶尖学者陈宇新教授受邀担任首席模型

科学家。苏萌表示，该委员会致力于将全球学术

界最领先的大数据算法与模型应用到百分点的

商业实践中，并推动百分点大数据人才培养与聚

集计划。

作为一家以技术而著称的公司，百分点在人

才培养上不遗余力。2010年 10月与电子科技大

学互联网科学中心合作，在成都建立了国内首家

个性化推荐系统联合研究所，该研究所专注于个

性化推荐系统、交叉推荐等相关领域的研究。另

外，百分点还与北京大学新媒体营销研究中心合

作，共同开展消费洞察以及行为预测等消费行为

研究。

“我们公司的平均年龄是 29岁，我已经算是

大龄了。”刘译璟今年刚满 30岁，这位 80后现任

北京百分点信息科技有限公司的研发总监，现负

责大数据平台产品研发。刘译璟毕业于北京大

学数据科学学院，从当年海淀区的小办公室开

始，他算是公司的老员工了。

“我在做产品的时候就想，我们要做一家代

表中国实力的大数据解决方案运营商。”刘译

璟说，那感觉就想你在看神舟飞船上天时，升

起国旗的那一刻的民族自豪感，我相信我们一

定能做成。

“有时候你告诉自己，我不是自己，也不仅

仅是这个团队在做一件事，那就会不一样。”苏

萌说。

■记者手记

张金哲院士展示在门诊接诊时经常为患儿表演的魔术戏法。
作为一名小儿外科医生，94岁高龄的中国工程院院士张金哲仍

然坚持出门诊。如无特殊情况，每周一和周四上午，在北京儿童医院
门诊楼的 6层，总能看到一位高挑清瘦、温和从容的老者，身着写有
名字的白大褂，接待一位又一位患儿及家长。

就是这位老者创建了我国第一个小儿外科，因此被誉为“中国小
儿外科之父”。患儿家长们亲切地称他为“小朋友们的老朋友”。

新华社记者 张玉薇摄

做小朋友的“老朋友

当过农民，干过临时工，在纺织厂里修过

织布梭，当过公社卫生院会计兼护士……中国

疾控中心传染病预防控制所所长徐建国院士

用显微镜观察密密麻麻的微生物世界，寻找

那 些 让 华 佗 无 奈 的“ 小 虫 ”。 他 所 带 领 的 团

队，担任着追踪新发、突发、重大、不明原因传

染 病 疫 情 的 病 原 体 的 重 任 ，被 称 为 是“ 送 瘟

神”的人。

有人将蜱类比作传播病原体的“潘多拉魔

盒”，它可携带 220多种病原体，这种病媒生物几

年前却不为国人所知。

2006 年 11 月，我国南方某省的一名 50 多岁

的农妇，在被蜱虫叮咬后高烧不退，被误诊后不

治身亡。此后两周内，抢救她的 4名医护人员和

5名亲属都出现了发热等症状。

徐建国团队很快就确定，这是在我国第一

次发现的新发传染病——人粒细胞无形体病，

病原体是嗜吞噬细胞无形体，这种疾病被徐建

国称为“最没良心的病”。该研究成果得到了国

际学术界的高度重视，耶鲁大学克鲁斯教授指

出，“这是在世界上第一次发现嗜吞噬细胞无形

体，可以人传人”。

1999 年夏，苏皖交界地区发生了严重不明

原因疫情，177 人因突发肾衰和其他脏器衰竭死

亡，估计 2 万余人感染。疫情发生两个多月后，

病因仍然不明。

徐建国受卫生部派遣到现场调查。在地方

政府召开的疫情讨论会上，徐建国提出疫情的

病原为大肠杆菌 0157：H7，建议立即采取相关防

控措施。

这些漂亮战役的背后是艰辛的付出。徐建

国的工作常态是“5+2”“白加黑”，常常工作到夜

里 2 点，体检时被发现脑部有多处出血点，但他

稍有恢复又开始加班。

“许多疫情不是天灾，而是人祸。”徐建国认

为，养殖的产业化，易发生传染病问题，可能引

发重大传染病疫情。

让徐建国深思的是，新发传染病呈高发的

态势。平均下来，几乎每年都会有一种新发传

染病，形势很严峻。“何时何地会暴发何种传染

病，谁都不知道。”徐建国深感责任重大，“我们

能做的就是掌握尽量多的诊断技术。”

“中国没有重大传染病疫情发生，是我们的

最高奋斗目标。可是，一旦发生了，我们必须能

及时发现病原体，才能有效控制它。让未来‘闹

事’的病原体，超不出我们准备的范围，那是很

有成就感的事情。”徐建国总结。

让徐建国担忧的是，传染病预防控制工作

后继无人、无力。有疫情财政有投入，没疫情就

没投入，疾控人员待遇不高，愿意从事疾控工作

的人才缺乏。每次疫情都是一次赶考，不是应

战就是备战，怎能总是临时抱佛脚？“未来传染

病的挑战一定会更加严峻，事关国家和民族的

安危，我国一定要建立传染病预防控制的科学

的资助机制和体制，才能够保证人们安居乐

业。”徐建国建议。

徐建国：锐意科研送走瘟神


